

## RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN MEDIOS INTERNACIONALES



DÓLAR  
18.67



EURO  
20.38



LIBRA  
24.13

Fuente: Banco de México

25 DE MAYO DE 2020

### BANCO DE DESARROLLO DE AMÉRICA DEL NORTE APRUEBA PROGRAMA DE RECUPERACIÓN



Fuente: El Sol de Tijuana

El Consejo Directivo del Banco de Desarrollo de América del Norte (BDAN) llevó a cabo su reunión pública semestral el 21 de mayo de 2020 de manera virtual. En dicha reunión, anunció la aprobación de un programa de financiamiento temporal en respuesta a las consecuencias en la actividad económica provocadas por la pandemia de COVID-19. El objetivo es apoyar proyectos que provean un beneficio ambiental y generen impactos positivos directos en la economía, la salud y el bienestar de los habitantes de la frontera entre México y Estados Unidos. Dicho programa proporcionará hasta \$200 millones de dólares e incluye hasta 15 millones de dólares de asistencia técnica. Asimismo, se aprobó un nuevo proyecto de infraestructura ambiental en Mexicali, Baja California, que representa una inversión estimada de \$6.8 millones de dólares. El Consejo Directivo está integrado por representantes del Departamento del Tesoro, el Departamento de Estado y la Agencia de Protección Ambiental de Estados Unidos; por parte de México, asistieron representantes de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, la Secretaría de Relaciones Exteriores y la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales. En la reunión virtual, el Consejo informó que recientemente Estados Unidos realizó una primera aportación de capital, de conformidad con el primer aumento de capital del BDAN, al comprometer 10 millones de dólares en capital pagado y 56.67 millones de dólares en capital exigible. Con esta aportación, Estados

Unidos iguala la cantidad inicial previamente aportada por México. En el marco de este primer aumento de capital del Banco, ambas partes se comprometieron a seguir haciendo las aportaciones pertinentes en los próximos años para fortalecer al BDAN.

**SRE:** <https://bit.ly/2TBwaEG>

## POLÍTICA EXTERIOR

### CONTINÚA LA REPATRIACIÓN DE CONNACIONALES DESDE ESTADOS UNIDOS

En una acción coordinada entre la Secretaría de Relaciones Exteriores, el Instituto Nacional de Migración y la Unidad de Sanidad Internacional del Gobierno de la Ciudad de México, se recibió a 189 personas de dos vuelos, uno procedente de San Diego y otro de Texas. A su llegada se les realizó una revisión preventiva a cargo de Sanidad Internacional para detectar signos relacionados con COVID-19. Previo a la salida de los vuelos, las autoridades estadounidenses aplicaron los protocolos sanitarios para la detección temprana de síntomas. De acuerdo al procedimiento, solamente abordaron el vuelo las personas que no presentaron signos o se encontraban asintomáticas.

**SRE:** <https://bit.ly/2LZclmq>

### ARRIBAN DOS VUELOS MÁS DEL PUENTE AÉREO MÉXICO-CHINA

La noche del 22 de mayo arribó al Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) el décimo segundo vuelo del puente aéreo México-China con equipo e insumos médicos. El material incluye 80 ventiladores y tres millones de mascarillas quirúrgicas adquirido por el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi). Los cubrebocas quirúrgicos serán distribuidos por Insabi en unidades de salud. Para reforzar la atención de pacientes que requieren terapia intensiva, Insabi entregará 45 ventiladores en hospitales de Hidalgo y 35 de Guerrero con el apoyo de la Secretaría de la Defensa Nacional y de la Guardia Nacional. De igual forma, la noche del 23 de mayo arribó al Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) el décimo tercer vuelo del puente aéreo México-China con 2'012,000 mascarillas quirúrgicas.

**Presidencia:** <https://bit.ly/2ZLTJyH>, <https://bit.ly/2XsijSf>

## AMÉRICA DEL NORTE

### ESTADOS UNIDOS DESIGNA NUEVO DIRECTOR DE INTELIGENCIA NACIONAL

El Senado de los Estados Unidos confirmó al Congresista republicano, John Ratcliffe, como nuevo Director de Inteligencia Nacional. Obtuvo el cargo con 49 votos a favor y 44 en contra, siendo nominado directamente por el Presidente Trump. En julio de 2019, Dan Coats dejó el cargo por desacuerdos con el Presidente sobre cómo lidiar con Rusia y por los constantes ataques del mandatario a la comunidad de Inteligencia norteamericana. La designación se da en un ambiente donde Trump ha politizado la comunidad de inteligencia del país, mediante una serie de despidos y nombramientos. Se espera que el nuevo Director de Inteligencia Nacional mediar entre la comunidad y el presidente.

**Europa Press:** <https://bit.ly/36sPjOI>

# AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

## ARGENTINA EXTIENDE EL PLAZO PARA REESTRUCTURAR SU DEUDA

El Presidente de Argentina, Alberto Fernández, destacó que el país ha estado en default financiero, en materia de la imposibilidad de pagar su deuda, desde hace meses. De igual forma, señaló que no asumirá ningún compromiso con la deuda que no sea posible cumplir. Ante este contexto, a través del Ministerio de Economía, el Gobierno anunció que extendió, hasta el 2 de junio, el plazo para continuar las negociaciones con los tenedores de diversos bonos y poder reestructurar la deuda. El comunicado emitido por el Ministerio explica los siguientes pasos del Gobierno respecto al pago, informando que las autoridades aprovecharán la nueva extensión para trabajar con los inversores.

**Deutsche Welle:** <https://bit.ly/2TCQp4N>, <https://bit.ly/2LW0Oob>

## EL PODER JUDICIAL DE COLOMBIA TOMA ACCIONES EN CONTRA DE ACTOS DE CORRUPCIÓN

La Fiscalía de Colombia pedirá la captura de 10 Alcaldes por presuntos actos de corrupción perpetrados con recursos para atender la emergencia sanitaria. Los delitos imputados son están relacionados con la celebración de contratos sin requisitos legales, y diversos tipos de peculado. Las investigaciones hallaron irregularidades como sobrecostos, maniobras deliberadas para favorecer a contratistas, falsificación de cotizaciones, entre otras. Además, la Fiscalía añadió que se indaga a 14 de 32 gobernadores, y que las medidas fueron adoptadas para garantizar la correcta y legal utilización de los recursos dispuestos para atender la pandemia. Por otro lado, la Corte Constitucional de Colombia reconoció, en una ajustada decisión, el derecho del ex Ministro de Agricultura, Andrés Felipe Arias, condenado a 17 años de cárcel por corrupción, a recurrir en segunda instancia, abriendo la puerta a que 230 ex altos cargos pidan la revisión de sus condenas.

**Europa Press:** <https://bit.ly/2zkJPcx>; **Deutsche Welle:** <https://bit.ly/2B0WJwH>

## BRASIL PRORROGA CIERRE DE TODAS SUS FRONTERAS

El Gobierno del Presidente Jair Bolsonaro prorrogó el viernes 22 el cierre de todas sus fronteras por 30 días, momento en el cual Brasil alcanzó la marca del segundo país con mayor contagios de coronavirus en el mundo, sólo detrás de Estados Unidos, y el mismo día que Argentina anunció la extensión de la cuarentena hasta el 7 de junio. Brasil reportó más de 330.000 casos confirmados, superando a Rusia, y más de 21.000 defunciones. La decisión aplica tanto a las fronteras terrestres como las aéreas, pero excluye el tráfico comercial. Los ciudadanos brasileños y residentes en el país quedaron exceptuados en la decisión, publicada en el Diario Oficial, aduciendo a las razones sanitarias pertinentes. Por su parte, el Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, prohibió la entrada al país de extranjeros que hayan estado en Brasil.

**The Associated Press:** <https://bit.ly/3c0W6Qn>; **Deutsche Welle:** <https://bit.ly/2ZGPKTE>

# EUROPA

## 4 PAÍSES DE LA UE PRESENTAN ALTERNATIVA A FONDO DE RECUPERACIÓN

Austria, Holanda, Dinamarca y Suecia presentaron una contrapropuesta para un fondo europeo de recuperación, que incluye un límite temporal de dos años y una concentración de los préstamos. Sus planteamientos se ajustan a la propuesta franco-alemana para un fondo de \$500.000 mil millones de euros, que concedería subvenciones directas a los socios de la Unión Europea y respaldaría los préstamos comunitarios. Sin embargo, estas cuatro naciones no estarían de acuerdo con “instrumentos o medidas que lleven a una mutualización de la deuda o a un incremento significativo del presupuesto de la UE”. La propuesta no cifra la cuantía de las ayudas que deberían entregarse, pero la cancillería de Austria señaló que los fondos deben emplearse para “la reconstrucción y resistencia del sector médico y la economía”. Estos también podrían respaldarse las inversiones en investigación, innovación y las relacionadas con el clima. Se espera que la Comisión Europea presente su propia propuesta para un fondo de recuperación la próxima semana; después, los socios comunitarios deben alcanzar un consenso y un compromiso.

**The Associated Press:** <https://bit.ly/36xEkTJ>

## PUTIN PODRÍA CONVOCAR EN SEMANAS EL REFERÉNDUM QUE LE PERMITIRÍA GOBERNAR HASTA 2036

El Presidente ruso, Vladimir Putin, planea convocar a finales de junio o principios de julio el referéndum sobre la reforma constitucional que le permitiría gobernar hasta el 2036. La iniciativa había sido aprobada por las dos Cámaras del Parlamento y el Tribunal Constitucional ruso, aunque el referéndum tuvo que ser aplazado por las restricciones sociales impuestas en el país como forma de contrarrestar la pandemia del coronavirus. No obstante, para asegurar la salud e integridad de las personas, Putin ha mencionado que se utilizará un sistema de voto electrónico para garantizar la participación, lo que ha causado diversas críticas, ya que podría dificultar las labores de los observadores electorales.

**Europa Press:** <https://bit.ly/2ZwPRRT>

## FRANCIA CELEBRARÁ LA SEGUNDA VUELTA APLAZADA DE LAS ELECCIONES MUNICIPALES

El Primer Ministro francés, Edouard Philippe, anunció que el Gobierno presentará un decreto el próximo miércoles 27 para convocar a la segunda vuelta de las elecciones municipales, que fueron pausadas a causa de la pandemia en el país. Philippe mencionó que la celebración de los comicios que quedaron pendientes en 5000 municipios, está programada para el 28 de junio, además de anunciar que se presentará un plan de aplazamiento de estas, si los casos de contagio aumentan. Por su parte, el Ministro del Interior, Christophe Castaner, informó que será necesario todo un protocolo sanitario para llevar a cabo las elecciones, que incluye el uso de mascarillas y de gel.

**Europa Press:** <https://bit.ly/3c32s1C>

# ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

## CHINA AUMENTARÁ EL GASTO PARA REACTIVAR SU ECONOMÍA

El Primer Ministro chino, Li Keqiang, señaló este 22 de mayo, en un discurso ante legisladores, que Beijing no fijaría un objetivo de crecimiento económico para este año, para centrarse en la lucha contra el COVID-19. En ese sentido, el déficit presupuestario podría incrementarse en 1 billón de yuanes en este ejercicio, para ayudar a cumplir objetivos como la creación de 9 millones de empleos urbanos. Esto está en línea con las expectativas de un mayor gasto, pero sería apenas una fracción de los paquetes de estímulos de más de 1 billón de dólares lanzados en Estados Unidos, Japón y Europa. Asimismo, el gobierno anunció que el gasto en defensa aumentará este año al ritmo más lento en tres décadas, pero aun así crecerá 6.6% con respecto a 2019. La cifra fue hecha pública durante la inauguración de la sesión anual de la Asamblea Nacional Popular, que este año se retrasó más de dos meses debido a la pandemia del nuevo coronavirus. En el contexto de las reacciones a algunas decisiones políticas que se discuten en la Asamblea, las fuerzas de seguridad de Hong Kong se enfrentaron a miles de manifestantes que protestan contra el nuevo proyecto de ley de seguridad que se impulsaría en la región semiautónoma.

**The Associated Press:** <https://bit.ly/2B0I5FJ>; **Deutsche Welle:** <https://bit.ly/2WZNdST>, <https://bit.ly/3cWExIQ>

## ONU LIBERA FONDOS PARA APOYAR A SIRIA EN SU RESPUESTA A LA PANDEMIA

El Coordinador Humanitario de Naciones Unidas para Siria, Imran Riza, anunció la liberación de \$23 millones de dólares del Fondo Humanitario de Siria, para proporcionar apoyo rápido y vital a las comunidades del país en su lucha contra la pandemia del COVID-19. Según Riza, los fondos priorizarán intervenciones en salud, agua, saneamiento, protección y apoyo logístico, incluidas inversiones para reforzar la preparación, prevención y control de infecciones, además del fortalecimiento de la capacidad de Siria para realizar pruebas diagnósticas y rastrear casos. Asimismo, protegerá a los trabajadores sanitarios de primera línea y apoyará a las comunidades vulnerables.

**Europa Press:** <https://bit.ly/2XqUCKa>

## TRUMP PRORROGA LA EMERGENCIA EN IRAK

El Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, prorrogó la emergencia nacional decretada respecto a Irak debido a la “inusual y extraordinaria amenaza” que supone la situación en el país para la seguridad nacional y la política internacional. El mandatario señaló que la Orden Ejecutiva de 2003 fue prorrogada para hacer frente a la amenaza que suponen “los obstáculos a una reconstrucción ordenada de Irak, la restauración y el mantenimiento de la paz y la seguridad en el país y el desarrollo de instituciones políticas, administrativas y económicas en Irak”. En este contexto, señaló que la emergencia nacional será extendida durante al menos un año más. Irak ha sido escenario de un aumento de los ataques por parte del grupo yihadista Estado Islámico en los últimos meses, además de presenciar un repunte de las tensiones entre Estados Unidos e Irán a principios de año.

**Europa Press:** <https://bit.ly/2X2eQLb>

## INICIA JUICIO POR CORRUPCIÓN A NETANYAHU

El Primer Ministro israelí, Benjamin Netanyahu, arremetió el domingo 24 contra el sistema de justicia de la nación, al iniciar su tan esperado juicio por corrupción. El gobernante acusó a la policía y los fiscales de conspirar para “deponerlo”. Con el inicio formal del proceso judicial, Netanyahu se convierte en el primer gobernante del país en ser juzgado. Enfrenta cargos de fraude, abuso de confianza y aceptación de sobornos en una serie de casos de corrupción. Se le acusa de aceptar regalos lujosos y de ofrecer favores a influyentes líderes en medios a cambio de una cobertura favorable sobre él y su familia. Sus abogados comunicaron que necesitarían de dos a tres meses para responder a la lectura de cargos y dijeron que necesitaban fondos adicionales para agregar al equipo legal de su defensa.

**The Associated Press:** <https://bit.ly/3gmTCPS>, <https://bit.ly/2WZDTyh>

## ORGANISMOS INTERNACIONALES

### LA ONU RENUEVA PETICIÓN DE TREGUA Y MEDIDAS URGENTES ANTE PANDEMIA

El Secretario General de Naciones Unidas, António Guterres, volvió a pedir a todos los bandos en conflicto que respondan a su llamado de un alto el fuego global para atajar la pandemia del coronavirus. Guterres declaró que el respaldo a su pedido de alto el fuego del 23 de marzo había sido alentador, pero en muchos casos “todavía hay que superar los desafíos en la implementación de la tregua, especialmente en zonas donde hay conflictos largos, a menudo con múltiples actores e intereses complejos a nivel local, nacional e internacional”. En este contexto, el Consejo Noruego para los Refugiados contabilizó 661,000 desplazados en 19 países, entre el día de la petición de Guterres en marzo y el 15 de mayo, siendo la República Democrática del Congo el país más afectado, con 480,000 desplazados. Aunado a esto, la ONU informó que las restricciones impuestas para contener la expansión de la pandemia amenazan con provocar un descenso del 20% el volumen de remesas a nivel mundial, lo que representa \$110,000 millones de dólares, por lo que hizo un llamado a la comunidad internacional a tomar medidas para amortiguar una caída que podría ser letal para los países receptores de estos envíos, en su mayoría en desarrollo. La caída, la más drástica de la historia reciente, reflejaría el impacto que está acarreado la crisis sanitaria para los trabajadores migrantes. Ante ello, la Organización Internacional para las migraciones (OIM) llamó a que los gobiernos y los bancos centrales declaren los servicios de transferencia de remesas como esenciales y establezcan medidas que favorezcan a los proveedores de servicios mediante el acceso a las tecnologías.

**The Associated Press:** <https://bit.ly/2Xsklll>; **Europa Press:** <https://bit.ly/2TCHctI>, <https://bit.ly/2X0Wjjs>

### OMS: SUDAMÉRICA ES EL NUEVO EPICENTRO DE LA PANDEMIA

El Director del Programa de Emergencias Sanitarias de la Organización Mundial de la Salud (OMS), Mike Ryan, advirtió sobre los altos índices de contagio en la región sudamericana, calificándola como el “nuevo epicentro” de la pandemia de coronavirus a nivel mundial. Ryan mencionó que, a pesar de que los Gobiernos están preocupados por cómo contrarrestar la pandemia, Brasil es ya el segundo país más afectado a nivel mundial. En la región, enseguida de Brasil el país que ha mostrado mayor dificultad para frenar los contagios es Perú, catalogado por la OMS como uno de los más afectados del mundo. Asimismo, Ryan mostró su preocupación y desaprobación al Gobierno brasileño sobre el uso del fármaco hidroxiclороquina como tratamiento, debido a que no hay pruebas científicas que establezcan que es un medicamento seguro y eficaz contra el virus.

**Deutsche Welle:** <https://bit.ly/2ZFSH7j>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES  
**GILBERTO BOSQUES**  
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

**Coordinadora General**  
Aliza Chelminsky

**Coordinación y revisión**  
Inés Carrasco Scherer

**Investigación y elaboración**  
José Carlos San Germán López  
Alejandra Cid del Prado (Prácticas profesionales)  
Tadeo Guevara Moreno (Prácticas profesionales)  
Jorge Montaña Aparicio (Prácticas profesionales)

**Mayo de 2020**

“Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran”.



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>